

À la bretonne ! Rapport d'activité 2023

Arrêté au 31 décembre 2023

Présenté en CA le 25 mai 2024

Présenté à l'Assemblée générale le 15 juin 2024

JANVIER - JUIN 2023

Durant les 5 premiers mois de 2023, notre association s'est à nouveau consacrée de façon quasi exclusive au dossier de la réunification.

Pour la première année depuis notre création en 2020, notre action se déroule dans le cadre d'une année sans élections. Ce contexte, qui nous donne également bien moins d'ouvertures médiatiques, nous a conduit à diversifier nos actions et à chercher à renouveler notre fonctionnement.

Autocollants

Suite au financement participatif de décembre 2022 et avec une participation complémentaire de l'association, ALB a acheté 20 000 autocollants de plaques et 1000 autocollants BRETAGNE, qui sont mis à disposition des militants.

Stands

Après l'essai réussi à Rennes lors des tombées de la nuit 2022, un travail de prospection a été entamé afin d'obtenir des emplacements pour des stands durant les événements de l'année. Le bilan est positif puisque nous serons normalement présents à Nantes (jeux de Bretagne), Rennes (tombées de la nuit) et Lorient (festival interceltique) dès cette année.

Budget participatif.

A Rennes, le projet de budget participatif déposé courant 2022 auprès de la ville, dans le but de réaménager la place Bretagne afin de mettre en valeur les 5 départements, a malheureusement été rejeté en mai dernier.

Un second projet a été déposé en avril auprès du département de Loire-Atlantique. En partenariat avec l'ACB44, il vise à fournir à chaque collège du département un lots de livres en lien avec l'histoire de Bretagne. Le projet est actuellement retravaillé en lien avec le département, avant une réponse finale courant septembre.

Conférences et événements :

Le 10 mars, ALB a organisé à Saint-Nazaire une conférence autour de la Frontière bretonne, en présence de ses auteurs Philippe Créhange et Benjamin Keltz. Cette soirée a connu un succès équivalent à celle organisée à Nantes en novembre, avec une quarantaine de personnes présentes et des débats extrêmement riches avec les participants.

Le 27 mai, nous avons organisé une demi-journée de débat à Nantes sur le thème des 100 ans du Gwenn ha Du. Entamée par une conférence de Mikael Bolloré-Penlaez, la demi-journée s'est poursuivie par un débat entre représentants de différentes associations sur les modes de valorisation du drapeau breton.

Sensibilisation des élus

Le 22 mars, nous avons rencontré le maire de Guérande et représentant de Horizons dans le département. Cette rencontre a permis de confirmer une convergence de vue et le soutien de Nicolas Craud à notre démarche.

Le 30 mars, nous avons rencontré la députée du Finistère Mélanie Thomin, autour du projet de référendum. Le 21 février, nous avons rencontré Ségolène Amiot, députée de Loire-Atlantique.

Enfin, en préalable à la conférence du 10 mars à Saint-Nazaire, nous avons offert au maire David Samzun un exemplaire dédié du roman graphique La frontière bretonne.

Communication presse

Notre association intervient régulièrement dans le débat public à l'occasion de ses événements mais aussi par des prises de position régulières en fonction de l'actualité.

Ces derniers mois, nous sommes ainsi intervenus sur plusieurs thèmes : Le tour cycliste des Pays de la Loire, les propos haineux de militants de l'association ASVPL, le soutien au courrier de collectivités adressé au président de la république concernant le référendum pour la réunification. Plus généralement, nous avons continué à nous exprimer pour un référendum sur la réunification bretonne, à travers notamment une lettre ouverte cosignée avec Bretagne prospective, Bretagne réunie, Produit en Bretagne et l'ACB44. Nous avons publiquement soutenu le maire de Saint-Brévin suite à l'incendie de son domicile.

Christophe Prugne président d'ALB, a débattu sur Télénantes avec Mme Seyse, représentante de l'ASVPL et membre du bureau de Renaissance 44, autour du projet de référendum.

Un référendum pour la réunification – proposition de loi Molac.

ALB a agi pour soutenir la proposition de loi Molac présentée en commission des lois de l'assemblée nationale début juin.

Nous avons relancé les députés bretons afin de les inviter à cosigner la PPL suite aux engagements pris en 2022. Nous avons suscité une lettre ouverte co-signée par plusieurs associations et diffusée dans les jours précédant l'examen en commission des lois. Enfin, nous avons été auditionné par les rapporteurs Paul Molac et Erwann Balanant et avons pu leur confirmer notre soutien.

Vie interne

En janvier, ALB organise plusieurs réunions de nouvelle année : à Nantes, Rennes, Brest, Vannes et Saint-Nazaire (mutualisé avec la conférence autour de la Frontière bretonne), ainsi qu'une visio pour les adhérents plus éloignés. À Nantes et Rennes, un pot est organisé sur une base mensuelle.

Le fonctionnement de l'association est coordonné par le biais d'une réunion du bureau chaque semaine et d'une réunion du Conseil d'administration chaque mois.

Notre communication interne est diffusée principalement par le biais d'une newsletter diffusée entre 2 et 4 fois par mois. Une boucle Telegram est également dédiée aux échanges entre adhérents, en plus de celles utilisées pour les échanges au sein du bureau et du Conseil d'administration.

JUIN - DÉCEMBRE 2023

● En 2023, notre association a continué à agir avec détermination en faveur d'un référendum en Loire-Atlantique. Ce travail initié depuis maintenant 3 ans a abouti au dépôt d'une proposition de loi par le député Paul Molac. Les députés qui ont signé l'engagement de soutenir cette proposition ont tous contresigné, excepté le député LFI de Saint-Nazaire Mathias Tavel. Son passage en session plénière à l'Assemblée nationale était programmé début juin 2023. Cette proposition n'a pas pu être présentée à la date prévue, car une première proposition de loi sur les retraites a occupé les débats toute cette journée. Peut-être sera-t-elle présentée en juin 2024?

● Septembre 2023 : Regroupement devant le Conseil Régional de Bretagne à Rennes en tenant chacun une lettre du mot REFERENDUM.

● Début octobre 2023, ALB a rencontré Madame Danielle Cornet, Conseillère départementale. Vice-présidente Jeunesse et citoyenneté, égalité femmes/hommes, éducation populaire, enjeux bretons pour obtenir quelques informations sur la réalisation de l'étude d'impact. Nous n'avons reçu que des imprécisions.

● Le 20 octobre 2023, une Rencontre organisée par BZH5/5 a eu lieu à Pontivy. Il s'agissait pour de nombreuses associations liées à la Bretagne de présenter "Des acteurs dans la vie de nos territoires" et en particulier le collectif informel CB5 initié par "Vigie Bretagne" et qui rassemble des structures travaillant sur les 5 départements bretons ou oeuvrant pour une Bretagne administrative à 5 départements : une de ses 8 décisions était de réaliser un congrès annuel. Lors de cette journée, chaque structure a présenté ses objectifs et surtout a mis en exergue les actions concrètes qu'elle a réalisées récemment ainsi que celles qui sont prévues sur l'année 2024. Étaient présentes 17 associations qui se sont présentées et ont en parallèle animé des stands. Les présentations de chaque association ont été entrecoupées de 3 conférences : "Maritimité & Bretagne", "Histoire de la Bretagne & BD" et "Prospective & Actions en Bretagne".

● Novembre 2023, les citoyens de Loire-Atlantique sont appelés à voter. Pour la première fois, le Conseil départemental a mis en place un budget participatif. L'association « À la bretonne ! » et l'Agence Culturelle Bretonne de Loire-Atlantique, ont proposé que les 141 collèges du département soient dotés d'une collection de livres sur l'Histoire et la matière de Bretagne. Notre projet a été plébiscité mais n'a pas été sélectionné. Nous recommencerons l'an prochain !

● Décembre 2023 : Loïg Chesnais-Girard doit être reçu par Emmanuel Macron et Elisabeth Borne. Sous forme de communiqué de presse « À la bretonne ! » Invite Loïg Chesnais-Girard à évoquer le sujet de la réunification lors de cette rencontre afin d'obtenir une réponse.

ACTIONS MENÉES AU NIVEAU DES GROUPES LOCAUX

Nantes :

- Septembre 2023 : Réunion de rentrée.

● Novembre 2023 : le groupe Nantais a invité à échanger sur l'actualité de l'association

● Décembre 2023, de nombreux adhérents de Loire Atlantique ont mené des actions de collage d'autocollants "Bretagne" sur les panneaux d'entrée de ville.

Rennes :

- Septembre 2023 : Pot de rentrée.

- Novembre 2023 : Le groupe Rennais a invité à échanger sur le thème "Intérêts Bretons : répondre aux adversaires".

La projection du documentaire "La grande histoire de la Bretagne" a précédé cet échange.